

THAÏLANDE et SAIGON. L'arrivée tardive d'une escadre de la VII^e Flotte n'a pas constitué une mesure d'intimidation bien menaçante pour l'INDE, mais elle a pris sa pleine signification du fait qu'elle a été suivie par des déclarations américaines sur la cessation de l'aide américaine.

Quant à l'impérialisme russe, s'il veut conserver l'avantage après cette première manche, il lui faudra soutenir économiquement et l'INDE et le BANGLA-DESH. En est-il capable? La stagnation de la production industrielle américaine depuis quatre ans (à part le petit sursaut de 1969) a certes permis aux Russes de réduire leur retard, mais essentiellement pour développer leur armement, flotte de guerre notamment. Des armes, l'INDE en a reçu. C'est de biens d'équipement qu'elle a maintenant le plus besoin, ainsi que de céréales. Or, la RUSSIE manque des deux. Ce qui laisse aux pays industriels de l'Occident bien des possibilités pour conserver ou regagner leur part d'influence sur l'INDE et le BANGLA-DESH. La GRANDE-BRETAGNE (qui a reçu Mujibur Rahman) et à sa suite l'EUROPE, sauront défendre leurs intérêts dans cette région. Le JAPON également.

Et l'INDE ? Son énorme population peut faire penser à beaucoup qu'elle peut équilibrer le rapport des forces en ASIE, face à la CHINE. Mais ce n'est pas demain la veille. Alors que la CHINE semble avoir réussi, tant bien que mal, à maîtriser l'accroissement de sa population, et à nourrir celle-ci, l'INDE est loin d'atteindre ces objectifs. Malgré une aide substantielle des pays industriels de l'Ouest comme de l'Est, elle reste, notamment dans ses provinces les plus surpeuplées comme le BENGAL, un des pays le plus misérable du Tiers-Monde. Ce qui ne l'empêche pas d'avoir depuis sa naissance en tant qu'Etat "indépendant" une politique d'expansion territoriale qui l'a non seulement opposée au PAKISTAN, mais aussi à la CHINE. Il reste que sans une économie à la taille de ses prétentions, l'INDE est condamnée pour longtemps encore à dépendre de ses protecteurs. Et il arrive un moment où il devient impossible d'opposer ces protecteurs les uns aux autres en profitant de leurs rivalités.

Que conclure de ces données au sujet du jeu des impérialismes lors de ce conflit ? Oppositions certaines: RUSSIE-CHINE et RUSSIE-USA, ce qui n'est pas nouveau, mais qui s'est confirmé. Comment vont s'aligner les autres pays impérialistes en fonction de ces antagonismes essentiels, et cet alignement prendra-t-il un caractère mondial, c'est à dire s'étendant d'abord aux autres zones chaudes (ASIE du Sud-est et Proche-Orient) ainsi qu'aux conflits latents (AMERIQUE du Sud, Méditerranée), ce sont là des questions auxquelles on ne peut encore répondre.